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В Москве с 8 по 11 июня состоялся Третий
Российский туристический форум «ПУТЕШЕСТВУЙ!»
В этом году Форум собрал более 50 000 участников
и стал самым масштабным туристическим фестивалем.    
На деловой площадке форума прошло более 30 сессиий с 
участием 280 спикеров — представителей власти и биз-
неса, а также ведущих экспертов отрасли. Центральны-
ми темами для диалога бизнеса и власти в этом году 
стали автотуризм, инвестиции и инфраструктура. 
О новых туристических направлениях, стремительно 
набирающих популярность, и о возможностях внутрен-
него туризма в России рассказал Директор Российского 
туристического форума «ПУТЕШЕСТВУЙ!», Владимир 
Владимирович Затынайко.  

Какие тренды в развитии индустрии туризма 
можно выделить к середине 2023 года? 

Сейчас сохраняются те тенденции, которые появились еще 
до начала пандемии, — растет интерес к различным 
программам лояльности, путешествиям именно с целью 
получения знаний и новых впечатлений. Люди разрабатыва-
ют новые эксклюзивные маршруты по регионам — и это 
становится базой для развития индивидуального предпри-
нимательства.

Динамично развивается событийный и гастротуризм 
внутри России. Иногда эти направления объединяются: 
например, люди целенаправленно едут на фестивали «О, да! 
Еда!» в Абрау-Дюрсо или в «Места для души» в Суздаль.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Почему туристы стали интересоваться таким 
форматом отдыха?  

Люди успели съездить на море и посмотреть горы, сейчас 
они стали свой отдых масштабировать — искать такие 
форматы туризма, которые интересны именно им. Есть и 
научный туризм, и промышленный, и медицинский — зависит 
от потребностей человека. 

Развивается и внутренний туризм. Для коротких путеше-
ствий по стране не обязательно брать отпуск, можно 
съездить и в обычный выходной. В этом году также будет 
актуален автотуризм — самый простой вид туристического 
отдыха, так как для этого не нужно искать билеты на самолет 
или бронировать отель. Достаточно заправить машину 
бензином, и через пару-тройку часов человек уже находится 
в соседнем городе или регионе.
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Одно из ответвлений гастротуризма — энотуризм 
и путешествия по винным маршрутам.
Как развивается это направление, и что делает 
бизнес для привлечения новых туристов? 

Очевиден рост. Он связан с возрождением самой отрасли — 
виноделие подставляет плечо туризму. Многие предприни-
матели стали вкладываться в развитие своего бизнеса. 
Также активно развивается сыроделие. И все это привлекает 
новых туристов: люди стали совмещать поездку в теплый 
регион с большим дегустационным туром, где ты пробуешь 
сыры и дегустируешь вино.

Самое популярное направление для энотуризма — это 
Краснодарский край. Для развития новых направлений 
важно учитывать человеческие потребности. Республики 
Северного Кавказа, например, сейчас становятся доступнее 
для туристов. Теперь они ассоциируются с безопасностью и 
дружелюбием, а люди там всегда готовы принять гостей и 
показать все разнообразие культуры, кухни и виноделия.

С развитием автомобильного туризма
улучшается и придорожный сервис.
Эта закономерность работает в России?

В 2022 году Россия принимала фестиваль караванеров 
(автотуристический фестиваль — Прим. ред.), и от зарубеж-
ных гостей мы слышали, что Россия в плане автотуризма 
манит людей из разных стран. В Европе, например, все 
сильно регламентировано — нельзя остановиться и перено-
чевать на обочине, потому что эта земля может быть частной 
и человек будет оштрафован. В России меньше ограничений.

Нам, конечно, стоит поработать над сервисом — есть чему 
поучиться у той же Европы. Но предприниматели, которые 
занимаются этим направлением, и самостоятельно доходят 
до понимания того, что необходимо создать в придорожной 
инфраструктуре: безопасность, питание, обслуживание автомо-

биля. Дальше все зависит от фантазии — в сервис можно 
встроить и развлекательные программы для детей, и 

экскурсионные маршруты по ближайшим местам.

Какие еще форматы отдыха сейчас популярны 
или могут стать трендом в ближайшее время? 

Разнообразие форматов во многом зависит от интересов 
каждого человека. К каждому увлечению мы добавляем 
слово «туризм», и это уже выглядит как новое направление 
— кинотуризм, джайлоо-туризм 
(отдых в условиях дикой природы — Прим. ред.), йога-туры. 
И сейчас созданы хорошие условия для развития событий-
ного туризма — субсидирование, кредиты, образовательные 
и федеральные программы и даже благотворительные 
организации его поддерживают.

На распространение событийного туризма по стране также 
влияет и общее развитие туристической отрасли: развивает-
ся авиасообщение и логистика, из-за чего туристические 
потоки в разных регионах растут. Чаще, например, стали 
ездить на Байкал, Сахалин и Дальний Восток.

Как будут привлекать новых туристов на 
Дальний Восток и в Арктику? Будет ли госу-
дарство поддерживать туристическую отрасль 
в этих регионах?  

Горизонт планирования отдыха сейчас изменился, поэтому 
многие туристы принимают решение о поездке внезапно. 
Если они увидят билеты в интересный регион за 30 тысяч 
рублей вместо 90 тысяч — ту же Камчатку захочет посетить 
очень большое количество людей. И это одна из идей 
нашего туристистического форума «Путешествуй», где 
встречаются государство и бизнес, на следующий год  — 
развеять стереотип, что улететь в отдаленные регионы 
сложно, билетов туда нет или они дорогие. Поэтому есть 
совместная с компанией «Аэрофлот» задумка: увеличить 
количество билетов на Камчатку в летние месяцы. 
Справочно:
Российский туристический форум «Путешествуй!» – это 

инновационный формат мероприятия, объединяющий 
Форум, как платформу делового общения государства и 
бизнеса с целью обсуждения актуальных вопросов отрасли, 
государственной политики, инвестиционного климата в 
сфере туризма, и первый в России туристический Фестиваль 
для аудитории путешественников. Организатор — Фонд 
Росконгресс.

В 2023 году Форум прошел при официальной поддержке 
Министерства экономического развития РФ, Комитета 
Государственной Думы по туризму и развитию туристиче-
ской инфраструктуры, АНО «Национальные приоритеты». 
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Cмотри, как это было:
ИТОГИ РТФ-2023



ТУРОПЕРАТОРОВ ОСВОБОДИЛИ ОТ НДС
ПРИ ПРОДАЖЕ ПУТЕВОК ПО РОССИИ

Госдума приняла в третьем чтении законопроект, освобо-
ждающий от уплаты НДС туроператоров, работающих в 
сфере внутреннего и въездного туризма. Это долгожданная 
мера поддержки туротрасли и туристов позволит бизнесу 
развиваться и предлагать путешественникам новые турпро-
дукты и маршруты по России по сбалансированным ценам. 
Ранее предполагалось, что мера начнет действовать с 1 
января 2023 года, но в новой версии законопроекта указы-
вается новый срок - с 1 июля 2023 года. 

Как считают в Российском союзе туриндустрии, это может 
снизить цены на организованные путешествия по России на 
8-10%. "Отмена НДС – это именно та системная мера, которая 
приведет к укрупнению уже существующих туроператоров и 
позволит туроператорскому рынку России эффективно 
развиваться. Следующим логичным шагом должен стать 
вопрос о необходимости освобождения от НДС сервисов по 
бронированию (ОТА), которые сегодня играют существен-
ную роль в экосистеме внутреннего туризма", — сказал 
президент РСТ Илья Уманский.

По словам генерального директора компании «Дельфин» 
Сергея Ромашкина, отмена НДС будет способствовать 
снижению цен на внутренний турпродукт.

«По нашим оценкам, снижение цен может составить 8-10% 
от стоимости тура в зависимости от отеля и формы договора 
с туроператором», - сказал эксперт.

«Мы всегда считали, что отели и туроператоры должны 
работать в унисон. Но когда отелям отменили НДС, туропе-
раторы, для которых он остался, были вынуждены фактиче-
ски взять на себя этот «выпавший» налог: соответственно, 
наши цены оказались выше, чем в отелях. Создалась чрезвы-
чайно неудобная ситуация, когда турист покупает у нас тур с 
размещением в отеле и видит там другие цены. Но мы техни-
чески не могли продавать по ценам отеля. Сейчас этот 
баланс возвращается», - сказал Ромашкин.

Сейчас в РФ работает порядка 4250 туроператоров в сфере 
внутреннего и въездного туризма. Большинство из них 
подходит под параметры малого и среднего бизнеса и нахо-
дятся на упрощенной системе налогообложения. Отмена 
НДС затронет не менее 300 крупных участников рынка, нахо-
дящихся на общей системе налогообложения. Освобожде-
ние применяется на период с 1 июля 2023 года по 30 июня 
2027 года включительно.

Отмена НДС затронет не менее 300 крупных участников 
рынка, находящихся на общей системе налогообложения. 
Освобождение применяется на период с 1 июля 2023 года по 
30 июня 2027 года включительно.

РОССИЯ И КИТАЙ ВОЗОБНОВИЛИ
БЕЗВИЗОВЫЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ ОБМЕН

Групповые поездки в рамках соглашения о безвизовых 
туристических обменах с Китаем возобновились с 1 августа.

В июле 2023 года состоялся финальный обмен списками 
туроператоров, имеющих право отправлять и принимать 
туристов из безвизовых групп.

«Российский турбизнес, планирующий продавать группо-
вые туры и работать с Китаем по безвизе, при обращении в 
органы исполнительной власти в сфере туризма субъектов 
Российской Федерации сможет получить четкие инструкции 
о порядке взаимодействия с пограничной службой и органа-
ми координации. Узнают, как заполнять документы, как их 
сверять, как пересекать границу и как принимать китайских 
туристов», - сообщил директор департамента многосторон-
него экономического сотрудничества и специальных проек-
тов Минэкономразвития Никита Кондратьев.

Он выразил уверенность, что запуск групповых поездок 
будет способствовать дальнейшему увеличению взаимных 
туристических потоков.

Как уточняется в сообщении Минэкономразвития, списки 
туроператоров, имеющих право формировать группы в Китай 
по безвизовым спискам, размещены на его сайте. Там же 
можно ознакомиться с инструкциями по процедуре действия 
соглашения.

Соглашение о безвизовых групповых турпоездках было 
подписано правительствами Китая и России в феврале 2000 
года. По нему организованные туристы в группе от пяти до 
50 человек могут посещать соседнюю страну без получения 
визы и находиться там до 15 дней. Действие соглашение было 
приостановлено в январе 2021 года из-за пандемии и возоб-
новлено 20 февраля 2023 года.

По оценкам Минфина России, принятие инициативы приве-
дет к снижению налоговой нагрузки и сэкономит компаниям 
около 4,2 млрд рублей ежегодно. Это создаст условия для 
снижения стоимости турпродукта и инвестирования этих 
средств в развитие.

Источник: rbc.ru

ОТРАСЛЕВЫЕ НОВОСТИ
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СЛЕДИ ЗА НОВОСТЯМИ НА САЙТЕ 

Источник: atorus.ru

rustravelforum.com



Завершился II Всероссийский туристический форум 
«Открой Дальний Восток». Форум стал площадкой для 
обсуждения важных для развития туризма в макро-регионе 
вопросов. 

Одним из ключевых мероприятий стала сессия «Перспекти-
вы развития автотуризма на Дальнем Востоке», организо-
ванная Форумом «Путешествуй!». Сессия продолжила серию 
обсуждений автомобильных путешествий и придорожного 
сервиса в России на площадках фонда Росконгресс -  РТФ и 
ПМЭФ- 2023 . 

Представители власти, эксперты отрасли, а также автопуте-
шественники обсудили стандарты, туристический потенциал 
Хабаровского края и Дальнего Востока, новые локации для 
развития автотуризма и соответствующей инфраструктуры в 
России, а также вызовы, с которыми сталкивается регион в 
данный момент. 

Олег Лучин, первый заместитель министра туризма Хаба-
ровского края, в своем выступлении отметил, что для эффек-
тивного решения основных вопросов развития автотуризма, 
необходимо урегулировать само понятие «автомобильный 
турист» и определить те меры, которые необходимы для 
создания комфортных условий именно этой категории 
туристов: «Мы считаем, что автотурист должен характеризо-
ваться мотивацией: человек, который едет из одного города 
в другой с целью посмотреть — это автотурист. Человек, 
который едет из одного города в другой по делам — не 
автотурист. Теперь главное понять, как разделить этих 
людей и создать хорошие условия».      

Помимо деловой сессии во второй день дальневосточного 
форума Фонд Росконгресс провел под брендом РТФ «Путе-
шествуй!» бизнес-завтрак, объединивший гостей форума из 
других регионов и представителей власти Хабаровского края.

   Яна Черникова, заместитель главы администрации
Губернатора и Правительства края
   Екатерина Пунтус, министр туризма Хабаровского края
• Андрей Веретенников, советник губернатора
Хабаровского края
• Сергей Стиллавин, теле- и радиоведущий
• Мария Бадмацыренова, заместитель директора
инвестиционного департамента АО Корпорация
развития Дальнего Востока и Арктики. 

Обсуждение прошло по 6 тематическим блокам: культура, 
природа, деньги, гастрономия, активности и раздел «Ты – 
дома, перестань сравнивать». Каждый из блоков был направ-
лен на широкое и всестороннее изучение туристической 
отрасли в регионе, обмен мнениями, а также на презентацию 
возможностей, которыми обладает Дальний Восток.  
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НОВОСТИ ФОРУМА

В ресторане «Main Wine» участникам бизнес-завтрака 
предложили попробовать уникальные блюда Дальнего 
Востока, приготовленные из местных продуктов. 

В меню были представлены необычные деликатесы,  
подчеркивающие самобытность региона через призму 

Эклеры с камчатским крабом, свекольным песто и щучьей 
икрой; 

Горячий пирог из амурской щуки и сахалинского гребешка 
с эспумой из подкопченного пармезана; 

Тартар из камчатского лосося со щучьей икрой и сливовым 
кунжутом в рожках из пармезана. 

Отметим, что гастротуризм в настоящее время становится 
все более популярным направлением, в том числе и на Даль-
нем Востоке. Поэтому развитие локальной кухни может стать 
сильной точкой притяжения для российских и зарубежных 
туристов.

II Всероссийский туристический форум «Открой Дальний 
Восток» прошел по инициативе Правительства Хабаровского 
края с 23 по 26 августа и стал продолжением развития темы 
туризма в Дальневосточном федеральном округе в линейке 
мероприятий Фонда Росконгресс.

«Для Дальнего Востока особенно приятно внимание, 
которое Фонд Росконгресс и Форум «Путешествуй!» уделяют 
нашим регионам. В этом году Форум «Путешествуй» начал 
формировать региональные площадки, их с начала года 
было три, и для нас очень важно, что все три прошли на Даль-
нем Востоке – на Камчатке, на Чукотке и сейчас здесь – в 
Хабаровске. Искренне рассчитываем, что и представители 
туристической индустрии, и широкая аудитория наших граж-
дан разделяют эти приоритеты», — отметила Любовь 
Мордвинцева, заместитель Директора Российского туристи-
ческого форума «Путешествуй!».

СМОТРИ ЗАПИСЬ ТРАНСЛЯЦИИ СЕССИИ НА САЙТЕ

 forumkhabarovsk.ru

ЗАВЕРШИЛСЯ II ВСЕРОССИЙСКИЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ ФОРУМ 
«ОТКРОЙ ДАЛЬНИЙ ВОСТОК» В ХАБАРОВСКЕ

На площадке ресторана с локальной кухней Дальнего 
Востока – «Main Wine» участники завтрака обсудили тему 
«Умеем ли мы отдыхать в России?». Модератором дискус-
сии выступил Леонид Агафонов, член Общественного совета 
при Минвостокразвития России.

ВКУС ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

СРЕДИ УЧАСТНИКОВ:
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В 2023 году Владимирская область принимала участие в Российском туристическом форуме «Путешествуй!»  в 
статусе «Новогодней столицы России». 

Зимой Суздаль ждет грандиозное событие и проведение целого ряда мероприятий в статусе «Новогодней столи-
цы России – 2023/2024». Суздаль станет вторым городом Владимирской области, получившим статус Новогодней 
столицы России: в 2015-м этот титул носил Владимир. Этот событийный проект предоставит большие возможности 
по привлечению туристов со всех регионов России.

В этом году Владимирская область и город-музей под открытым небом Суздаль приняли почетный статус Ново-
годней столицы России 2024!

"Суздаль выбран не случайно. Это один из древнейших и интереснейших городов страны с уникальным обликом.-
Суздаль – это удивительнейший и один из древнейших городов России. Его значение в национальном и мировом 
культурно-туристическом значении трудно переоценить.В настоящее время, Суздаль – это крупнейший культур-
но-туристический центр. В нём, помимо великолепно сохранившихся исторических памятников, интереснейших 
экспозиций Владимиро – Суздальского музея-заповедника присутствуют все условия для комфортного пребыва-
ния туристов! Мы приглашаем погрузиться в особенную атмосферу древних храмов и открыть места силы земли 
Владимирской. 

Добро пожаловать во Владимирскую область!" 
Александр Ремига,

первый заместитель губернатора Владимирской области.

ТУРИСТСКИЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЦЕНТР
ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ



КОНТАКТЫ
По вопросам участия в РТФ «Путешествуй!»-2024:

По вопросам партнерства:

Любовь Мордвинцева
Заместитель директора Форума

Тел.: +7 (915) 369 1978

liubov.mordvintseva@roscongress.org

Анна Литвиненко (Кочергина)
Тел.: +7 (903) 503 2647

anna.kochergina@roscongress.org

Ангелина Беседина
Тел.: +7 (910) 224 7225

expo@rustravelforum.com

Элина Зельвина
Тел.: +7 (925) 162 8950 
partners@rustravelforum.com

Редактор дайджеста:

 
Татьяна Доронина
Тел.: +7 (915) 725 1445

pr-manager@expo-elektra.ru

80 СТЕНДОВ УЧАСТНИКОВ

8 ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОКРУГОВ РОССИИ

50 000+ ПОСЕТИТЕЛЕЙ

30 ДЕЛОВЫХ СЕССИЙ

240 СПИКЕРОВ

2800 ДЕЛЕГАТОВ

РОССИЙСКИЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ
ФОРУМ «ПУТЕШЕСТВУЙ!» — ЭТО

Российский туристический форум «Путешествуй!» – это инновационный формат мероприятия, 
объединяющий Форум, как платформу делового общения государства и бизнеса с целью обсужде-
ния актуальных вопросов отрасли, государственной политики, инвестиционного климата в сфере 
туризма, и первый в России туристический Фестиваль для аудитории путешественников.

СЛЕДИТЕ ЗА НОВОСТЯМИ НА ОФИЦИАЛЬНОМ
САЙТЕ: RUSTRAVELFORUM.COM И В СОЦ. СЕТЯХ

ОФИЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКАОРГАНИЗАТОР


